



ISBN: 978-84-15963-12-7

Páginas: 450

Edición a cargo de John H.

Elliott, José F. de la Peña y
Fernando Negrodo

Editor: Centro de Estudios Europa Hispánica – Marcial Pons Ediciones de Historia

Web editor:

www.marcialpons.es

Reseñador: Oscar González
Camaño

Memoriales y cartas del Conde Duque de Olivares. Vol. I. Política interior, 1621-1645 (tomos 1 y 2)

La figura de Gaspar de Guzmán y Pimentel, conde de Olivares y duque de Sanlúcar la Mayor (1587-1645) es una de las más conocidas de la Historia Moderna española, pero probablemente lo sea menos su imagen de estadista plasmada en cartas y memoriales, y que permiten conocer a fondo la teoría y la práctica de gobierno de un valido en tiempos convulsos. Perdidos la mayoría de los originales, quedaron copias de los documentos en numerosos y dispersos archivos. Publicados en dos tomos entre 1978 y 1981, se recuperan estos “papeles” en una nueva y cuidadísima edición, actualizada con el caudal de datos y conocimiento que ha aportado el estudio del Conde Duque y de la Monarquía Hispánica en las últimas tres décadas. En este volumen dedicado a la política interior –próximamente se publicará la correspondencia inédita sobre política exterior de Olivares con el Cardenal Infante don Fernando en la década de 1630–, se reúnen los dos tomos originales. El primero, dedicado a los años 1621-1628, muestra a un Olivares ejecutivo, dispuesto a reformar la fiscalidad de la monarquía (sin lograrlo), a educar a un joven Felipe IV en las tareas de reinar y a plantear mecanismos para gobernar territorios tan diversos (el *Gran Memorial* de 1624) o herramientas de defensa común (la Unión de Armas). En el segundo tomo (1628-1645) se detalla el diálogo constante (y a menudo discrepante) entre el ministro y un rey cada vez más activo, el cansancio por “asir el remo” de la gobernación (fracasos reformistas y oposición nobiliaria) y documentos como el *Nicandro* (1643), una refutación de cargos por parte de un valido ya apartado del poder. El resultado es un valioso libro para conocer de cerca la retórica, la dialéctica y la gestión del poder, y una serie de documentos esenciales para comprender el fracaso de una política de reformas en una Monarquía cada vez más ahogada.